
El sistema de automatización del con-
trol de migración, ejecutado a través de
los llamados tótems de la PDI, se adju-
dicó a través de una licitación el 17 de
diciembre de 2020. Sin embargo, y a pe-
sar de que el plazo para activar el siste-
ma era de 50 días, recién a inicios de
2024 comenzaron a operar 51 kioscos
de autoatención en el Aeropuerto de
Santiago.

Posterior a esta implementación, las
críticas de los usuarios de este servicio
no se hicieron esperar. Demoras, largas
filas e interminables preguntas han sido
la tónica desde que empezaron a operar
los tótems, que en un inicio fueron
planteados como una posible respuesta
para reducir las filas que se forman en
los controles de Migración. Montserrat
Rodríguez, dueña del 50% de la compa-
ñía chilena The Pegasus Group Com-
pany, quien se adjudicó la licitación de
los tótems y el sistema por un total de
$1.900 millones, afirma en conversa-

ción con “El Mercurio” que no existen
errores en el sistema: “Puede haber des-
contento respecto de la solución, pero
eso no implica que haya fallas. El siste-
ma no tiene fallas, tiene todos los están-
dares máximos de seguridad”. 

Y asevera que “la serie de preguntas
que requería PDI eran para alimentar
sus propios antecedentes y hacer sus
propios análisis”. 

Consultada sobre las fallas que han
tenido los kioscos leyendo los docu-
mentos, o bien por los puestos que sue-
len estar “fuera de servicio”, Rodríguez

asegura que “eso tiene que ver también
con garantías, si las garantías están vi-
gentes o están vencidas, si le hicieron la
mantención que correspondía”.

La mantención, dice la también abo-
gada de la U. Católica, depende de la
PDI. Con respecto a los reclamos de los
usuarios, la vocera de Pegasus añade
que “para nosotros no es agradable, ob-
viamente, ser atacados así, pero noso-
tros tenemos tranquilidad del trabajo
que hacemos”. 

“No podemos hacer más, ni la PDI
nos puede exigir más, eso
es un tema de cómo funcio-
na el sistema”, afirma, al
mismo tiempo que asevera
que cumplieron con todo
lo estipulado en las bases
de licitación. 

En la contraparte, el jefe
nacional de la Jefatura de
Asuntos Públicos de la
PDI, Óscar Bacovich, consignó por es-
crito que recientemente se ha visto una
mejora en los kioscos, esto gracias a las

últimas intervenciones realizadas: “He-
mos incorporado señaléticas didácticas,
videos y nuevos facilitadores (…). Ade-
más de 150 funcionarios policiales en
dos etapas, lo que nos ha permitido ha-
bilitar más casetas de atención”. 

Problemas más comunes

Entre las críticas más comunes que
los usuarios han reportado, se indica
que no se avisa a los viajeros cuando

hay kioscos de autoaten-
ción disponibles, y varios
de ellos suelen estar “fuera
de servicio” usualmente. 

Además, relatan que, a
pesar de ingresar todos
los datos solicitados, se
suele enviar a los pasaje-
ros al “control manual”.
También reclaman que el

sistema no siempre lee correctamen-
te las huellas ni los documentos de
los turistas.

Nicolás Boettcher, académico de la
Escuela de Informática y Telecomuni-
caciones de la U. Diego Portales, dice
que “si bien los tótems actualmente es-
tán funcionando, luego de haberse re-
trasado su inicio de operación, su dise-
ño no fue el más idóneo para lograr
agilizar los procesos que se buscaba
mejorar”.

“Si lo que se buscaba era disminuir
los tiempos de tramitación, era funda-
mental identificar cuáles eran los aspec-
tos que generaban retardo en el proce-
so”, añade. 

Una de sus dueñas asevera que “no hay fallas”, pese a constantes críticas de viajeros: 

Empresa proveedora de tótems de la PDI en
aeropuerto toma distancia de reclamos de usuarios 

El sistema, vigente desde principios de 2024, ha generado múltiples reacciones en los pasajeros que,
producto de las deficiencias, han experimentado largas esperas y trámites duplicados. 
MACARENA CERDA

‘‘A mí me parece que no
hay fallas; puede haber
descontento respecto de la
solución, pero eso no implica
que haya fallas”.
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FALLAS
Largas filas, tiempo
perdido y preguntas

innecesarias son otras
de las quejas de los

viajeros.

A principios de 2024 se instalaron 51 tó-
tems en el Aeropuerto de Santiago.

Después de semanas de incer-
tidumbre y malestar entre los
viajeros cuyo destino era Esta-
dos Unidos, ayer se anunció que
el nuevo pasaporte chileno era
legible para el ESTA (Sistema
Electrónico para la Autorización
de Viajes), plataforma que emite
la Visa Waiver.

Dicho beneficio, que permite
a los connacionales permanecer
en el país norteamericano por
hasta 90 días, le fue negado a un
número hasta ahora no informa-
do de chilenos tras recibir su
nuevo documento —que co-
menzó a emitirse el 16 de diciem-
bre—, el cual al tener un cambio
en su nomenclatura, la letra “R”,
no era reconocido por el sistema
estadounidense.

“El Servicio de Registro Civil
e Identificación informa que fue
solucionado el inconveniente
que existía para la autorización
de viajes a Estados Unidos a tra-
vés de la Visa Waiver”, se leía en
un comunicado enviado por la
entidad. Esto, gracias a las ges-
tiones —indicaron— realizadas
con las autoridades de EE.UU. 

Y se acotó que “las personas
interesadas pueden realizar el
trámite respectivo con el pa-
saporte anterior, si es que está
vigente, o con el que se puso
en práctica el reciente 16 de
diciembre”.

La Embajada de los Estados

Unidos en Chile secundó al or-
ganismo estatal, confirmando la
noticia: “Nuevo pasaporte chile-
no ya es elegible para el ESTA.
Como siempre, si surgen proble-
mas, los solicitantes pueden co-
municarse con el Centro de Co-
municaciones para Viajeros de la
Oficina Internacional de Adua-
nas y Protección Fronteriza de
los Estados Unidos”.

La solución llegó justo un día
después de que el canciller Al-
berto van Klaveren admitiera
ante la comisión de Relaciones

Exteriores de la Cámara Baja
que se informó a EE.UU. el 26
de diciembre de los problemas
con el documento. Además,
también llegó tras la desvincu-
lación de dos funcionarios a car-
go del proceso de identificación
del Registro Civil.

“Ni reembolsable 
ni transferible”

El 31 de diciembre, la emba-
jada norteamericana aconsejó a
los viajeros chilenos obtener
una visa tradicional para viajar
a EE.UU. en caso de poseer el
nuevo pasaporte, que hasta ese
entonces era ilegible para el
sistema.

Sin embargo, dicho trámite es

más demoroso y costoso en
comparación con la Visa Wai-
ver, puesto que esta última tar-
da un mínimo de 20 minutos en
ser aprobada, mientras que, pa-
ra las visas tradicionales, solo
acceder a la posibilidad de una
cita para entrevista puede tomar
más de 20 días.

Aquellos que efectivamente
siguieron el consejo de la lega-
ción diplomática, y que solicita-
ron una visa de este tipo, deben
tener claro que “la tarifa de soli-
citud de visa (MRV) no es reem-
bolsable ni transferible. No ha-
brá reembolso de la tarifa, inde-
pendientemente de si la visa es
finalmente emitida o rechaza-
da”, afirmó a “El Mercurio” la
embajada. 

“Investigar a 
los responsables”

“Lo que deja este proceso es
una sensación de no haber sido
todo lo prolijo que se debía, para
saber si efectivamente los nue-
vos pasaportes, con todo su cos-
to e inversión, eran documentos
habilitados para poder ingresar
a todas partes del mundo, man-
teniendo su prestigio y su va-
lor”, advierte Samuel Fernán-
dez, exembajador y represen-
tante de Chile en distintas ins-
tancias internacionales.

Asimismo, el académico de la
U. Central sostiene que el objeti-
vo ahora es “cómo resarcir a las
personas que han tenido un per-
juicio en su viaje, en sus vacacio-

nes programadas, en la reser-
va… Es decir, cada persona que
haya tenido este tipo de proble-
mas se va a ver cómo se les va a
indemnizar. Hay que decirlo, no
es culpa de la persona, sino que
es culpa de quien provee el do-
cumento oficial”.

En tanto, la diputada de la
comisión de Relaciones Exte-
riores, Catalina del Real (ind.),
indica que “este tipo de errores
afectan la imagen del país, ya
que reflejan falta de coordina-
ción y planificación en un pro-
ceso tan importante como la
renovación de un documento
de identidad crucial para la
movilidad internacional de los
ciudadanos”.

El parlamentario integrante
de la misma instancia, Stephen
Schubert (Rep.), enfatiza que es
necesario iniciar una investiga-
ción que designe a los culpa-
bles: “Es difícil de entender que
algo de este tipo haya ocurrido
y que nadie haya reparado en
esto (...) Aquí es relevante que
se investigue quiénes son los
responsables. Da la impresión
de que es un tema del Registro
Civil y la Cancillería”.

Asimismo, agrega que “el
propio Presidente de la Repú-
blica hizo referencia a que era
compatible 100% con el sistema
de la Visa Waiver, y en definiti-
va, con una de las visas que más
se emite, y, precisamente, no
era compatible”.

Parlamentarios llaman a investigar a los responsables del problema que se generó con el documento:

Tras 24 días de incertidumbre, nuevo pasaporte
chileno queda habilitado para Visa Waiver 

MACARENA CERDA y FERNANDA AROS

Después de varias gestiones, el sistema
ESTA fue actualizado para reconocer los
nuevos documentos que emite Chile.
Con todo, parlamentarios critican que se
daña “la imagen país”. 

El nuevo pasaporte chileno se comenzó a expedir desde el 16 de diciembre y tiene un costo cercano a los $70 mil. 

‘‘Aquí es relevante
que se investigue
quiénes son los
responsables. Da la
impresión de que es un
tema del Registro Civil y
la Cancillería”.
................................................................

STEPHEN SCHUBERT
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‘‘Lo que deja este
proceso es una sensación
de no haber sido todo lo
prolijo que se debía”.
................................................................

SAMUEL FERNÁNDEZ
EXEMBAJADOR DE CHILE

VISA
Los usuarios que solicitaron visas
tradicionales tras los problemas

de las semanas previas no
recibirán reembolsos, indicó la

embajada.

El 4 de diciembre de 2023, un
incendio que comenzó en el subte-
rráneo, en uno de los tres ascenso-
res, inhabilitó parcialmente el
Edificio Esmeralda, como se conoce
a la torre de 19 pisos donde funcio-
nan el Gobierno Regional de Valpa-
raíso y varios servicios públicos.
Desde entonces, solo algunas de-
pendencias pudieron continuar
operando en ese recinto, por lo que
gran parte de los 140 trabajadores
que se desempeñan ahí han debido
hacerlo en forma remota.

Tras un año de espera, la Direc-
ción de Presupuestos (Dipres)
autorizó el arriendo de dos in-
muebles.

Según informó el gobernador
regional Rodrigo Mundaca, serán
alquilados dos pisos de un edificio
ubicado en la calle Errázuriz con
Las Heras, conocido como “el Coco
Loco”, debido al restaurante girato-
rio que funcionó durante años en
ese lugar. 

También fue autorizado el

arriendo de un edificio situado en
calle Condell, a un costado del
municipio de Valparaíso, para que
trabajen los equipos técnicos, los
consejeros regionales y para reali-
zar las sesiones plenarias.

El traslado de los funcionarios
del Gore se concretará en febrero.

Aunque la municipalidad no
decretó le inhabitabilidad del
edificio siniestrado, la dirección

de obras advirtió falencias técni-
cas, por lo que recomendaba
trasladar los servicios. Sin embar-
go, han continuado ocupando las
dependencias.

El informe reveló graves falen-
cias que requieren de costosas
reparaciones, ya que “todo el siste-
ma eléctrico del edificio incumple
las normas eléctricas, tanto anti-
guas como vigentes”.

LA TORRE QUE OCUPABA FUE AFECTADA POR UN INCENDIO: 

Tras un año de espera, Gore de Valparaíso fue
autorizado para arrendar nuevas dependencias

TRASLADO.— El Gobernador Regional de Valparaíso, Rodrigo Mundaca, in-
formó que el Gore funcionará en dos edificios a partir de febrero. 
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Los efectos del “invierno altiplánico” ya están
golpeando las rutas intercomunales del extremo
norte. Ese fue el caso de la vía que une Arica con el
sur de Putre, y que permite el acceso a varios pobla-
dos precordilleranos, circuitos turísticos, zonas de
cultivos y la central hidroeléctrica Chapiquiña.

El alcalde de Putre, Javier Tito, informó que perso-
nal municipal trabajó en el despeje de la vía A-31,
luego de que intensas precipitaciones generaran la
bajada de un cauce de agua, barro, piedras y rocas
que cortó la ruta. “Estamos desde el inicio de las
lluvias estivales monitoreando, por lo que llamamos a
la comunidad a tener precaución. Seguiremos con la
atención a los vecinos y los trabajos para mantener
la conectividad”, indicó la autoridad.

A raíz de las intensas precipitaciones, en esa
comuna comenzó una campaña para la distribución
de plásticos con el objetivo de proteger las techum-
bres de viviendas de las precipitaciones, las que
también incluyen nevadas. Estas últimas, a inicios de
esta semana, obligaron el cierre de la carretera
internacional que une Arica con el turístico lago
Chungará y Bolivia. 

Carabineros reportó que en algunos tramos la
nieve alcanzó los 10 centímetros de altura, lo que
dificultó el tránsito de vehículos.

En tanto, la Dirección Meteorológica mantiene

activo un aviso, con vigencia hasta el sábado, por
tormentas eléctricas en zonas cordilleranas de esa
región, y de la vecina Región de Tarapacá. 

Además, autoridades locales reportaron ayer en la
tarde la activación del cauce del río San José, que
permanece seco durante casi todo el año. El caudal
se encontraba en el valle agrícola de Azapa, 20
kilómetros al este de Arica. 

La municipalidad y ONGs programaron operativos
de limpieza del cauce en el radio urbano, antes de la
desembocadura en la bahía.

INICIAN ENTREGA DE PLÁSTICOS PARA PROTEGER TECHUMBRES: 

Fuertes lluvias del “invierno altiplánico”
causan corte de ruta que une Arica y Putre

CAUCE.— Las intensas precipitaciones han generado
la crecida de ríos. 
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